
日軍細菌戰 受害者逾九千
「七七事變」爆發79周年 各界捐贈史料藏品
香港文匯報訊 綜合新華社及中新社報道，在「七七事

變」爆發79周年之際，從事侵華日軍第七三一部隊問題

研究的課題組公佈一組數字。數字顯示，抗戰期間侵華日

軍細菌戰受害者總人數初步確認達9,085人。此外，多地

舉行了不同形式的紀念活動。
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據國家社科基金項目「中日民間保存
的細菌戰文獻文物蒐集整理與研

究」課題組負責人楊彥君介紹，依據中
央檔案館、吉林省檔案館、黑龍江省檔
案館等保存的檔案，課題組製作了七三
一部隊「特別移送」和人體實驗受害者
名錄，記錄了被特別移送者總人數為867
人。其中有準確姓名者338人，有姓無名
者14人，有名無姓者5人，無名無姓者
但有事件經過和見證人證言的510人。

六年間浙湘實施細菌戰
課題組初步確認，浙江地區日本細菌
戰受害者總數達5,855人，湖南常德日本
細菌戰受害者共2,363人。
侵華日軍第七三一部隊是中國抗日戰
爭期間日軍從事細菌戰研究和人體試驗
等相關研究的秘密軍事醫療部隊的代
稱，總部基地建在哈爾濱市平房區。
1939年到1945年，以七三一部隊長官石
井四郎為總指揮的日軍細菌戰部隊對浙
江寧波、衢州、金華、義烏及湖南常德
等地實施了細菌戰。
昨日，各地也舉行了不同形式的紀念
活動。在北京，紀念全民族抗戰爆發79
周年儀式在中國人民抗日戰爭紀念館舉
行。館前廣場上，紀念儀式正式開始。
在軍樂團的伴奏下，全場齊唱中華人民
共和國國歌。儀式上，首都學生代表朗
誦了《左權家書》、《趙一曼家書》、
《吉鴻昌家書》等抗戰家書。中國人民
抗日戰爭紀念館志願者合唱團演唱了
《大刀進行曲》和《沒有共產黨就沒有
新中國》。紀念儀式尾聲，各界代表步
入中國人民抗日戰爭紀念館序廳，向在
中國人民抗日戰爭中犧牲的英烈獻花，
寄託哀思，表達深切懷念和崇高敬意。
在侵華日軍南京大屠殺遇難同胞紀念
館，各界人士捐贈26件南京大屠殺等題
材史料藏品。13位捐贈人士來自全國9個
省市。
在參觀藏品後，江蘇省社會科學院歷
史研究所所長王衛星認為，其中一冊由

侵華日軍上海派遣軍所編印的《軍紀風
紀注意事項》原件較為珍貴。該冊頁由
南京民間抗戰史研究者唐愷捐贈。

日史料記載日軍暴行
在這本泛黃的薄冊封面上，時間字樣

為「昭和十三年一月」（即 1938年 1
月），即慘絕人寰的南京大屠殺發生後
不久。公文記載了侵華日軍上海派遣軍
各部從進攻上海直至佔領南京期間所犯
下的暴行，包括殺人1宗、強姦7宗（從
上海到南京沿線發生2宗及在南京發生5
宗）、掠奪15宗等。
「根據我們的研究，在南京發生的強

奸暴行就達2萬起，這恰恰說明日軍欲蓋
彌彰。」王衛星表示，上海派遣軍是當
年佔領南京的主要部隊之一，「資料既
是出自日軍自己之手，就能反擊今天的
日本右翼否認南京大屠殺暴行之謬論是
一派謊言」。
侵華日軍南京大屠殺遇難同胞紀念館

副館長王偉民表示，不少珍貴歷史藏品
流傳在民間，望借海內外民間力量徵集
史料。

香港文匯報訊 據中新社報道，「2016·中國西藏
發展論壇」昨日在西藏自治區首府拉薩召開。來自
中國、美國、英國、俄羅斯、西班牙等30餘個國家
和地區的130餘位專家學者和相關人士相聚拉薩，
共同圍繞「西藏發展的新階段：創新、協調、綠
色、開放、共享」的主題，廣泛研討、深入交流、
共商合作。
4日至6日，與會專家學者在拉薩、山南兩地進行

了實地參觀考察。他們通過實地走訪農戶、參觀精準
扶貧搬遷點、產業園、教育城等地，並觀看藏文化大
型史詩劇《文成公主》，了解西藏的民主改革、精準
扶貧以及經濟、教育、文化保護和生態環境保護情況
等，切身感受西藏發展新階段。

藏書記盼嘉賓推介西藏
西藏自治區黨委書記陳全國介紹，今天的西藏，經

濟持續健康發展，社會大局和諧穩定，民族團結鞏固
發展，宗教和睦佛事和順，群眾生活幸福美好，文化
繁榮百花競放，環境優美生態良好。他表示，「中國
西藏發展論壇」已成為促進交流、增進理解、深化友
誼的橋樑和紐帶，在展示西藏經濟社會發展成就、提
升西藏國際形象、探討西藏可持續發展新路子等方面
發揮着重要的作用。他希望，出席論壇的嘉賓能多在
西藏走一走、看一看，把西藏介紹給世界各國人民。
拉薩市市委書記齊扎拉在開幕式致辭中介紹，拉

薩大力繼承和弘揚西藏優秀文化傳統，傳承中華民族
多元一體的文化基因。目前，全市共有各級文物保護
單位292處，非物質文化遺產項目76項。
齊扎拉說，拉薩是歷史上諸多高僧大德弘教之

地，拉薩全面貫徹宗教信仰自由政策，把寺廟作為基
本的社會組織，把寺廟公共服務納入社會管理範疇、
納入經濟社會發展規劃。

逾130中外專家共商西藏發展

聚焦務實合作 充實中歐全面戰略夥伴關係
本月12日至13日，將在北京舉

行第十八次中國歐盟領導人會晤。
這次會晤既是在中歐關係穩中有
進、全面發展，又是在英國公投脫
歐對世界經濟增長和金融市場穩定

造成重大衝擊的背景下舉行的。各方對中歐最重要
的對話平台—中歐領導人年度會晤抱有殷切的期
待。希望把去年第十七次中歐領導人會晤達成的諸
多共識，通過創新合作模式，落實合作項目，推動
中歐共同發展，造福雙方民眾。

2008年國際金融危機以來，世界經濟深層次結構
性矛盾仍未能得到解決，世界經濟進入一個低速增
長周期。歐盟和歐元區經濟雖已復甦，但世界銀行
最近將歐元區今年經濟增長預期從 1.7%下調至
1.6%。英國脫歐更是增加了歐盟經濟和金融市場的
不確定性。中國經濟雖總體運行平穩，但穩定運行
基礎不牢固，深層次矛盾凸顯。這表明世界經濟正

進入深刻轉型調整的歷史階段。

務實合作 互聯互通
實現雙方戰略對接，把中方「一帶一路」倡議和

國際產能合作與歐盟投資計劃對接落到實處。雙方
可就中歐共同投資基金的運作模式及推進全方位投
資合作進行商談並採取相應措施。雙方將從最高層
次推動中歐投資協定談判取得新的突破性進展，爭
取在下一輪談判中就核心條款達成共識。同時，雙
方還可探索啟動建立自貿區可行性研究。

互聯互通是中歐務實合作的重要內容。為此，雙
方一直保持密切溝通和協調。期待通過此次會晤能
推出新的成果，提高包括中歐班列在內的互聯互通
的運行效率。

加強人文領域交流與合作。雙方將深化教育交流
與創新合作，進一步促進互派留學生和青年技術人
員的交流，推動雙方創新發展。同時採取措施促進

中歐人員往來便利化在已取得成果的基礎上有新的
進展。

重大問題 深入溝通
繼續就重大全球性和地區性問題深入溝通。特別

是雙方當前需就二十國集團峰會有關事宜進行協
調，共同推進峰會取得圓滿成功，為世界低迷的經
濟規劃創新發展藍圖。

另一方面，中歐關係越是發展，產生分岐和問題
越在所難免。關鍵在於從戰略全局來處理問題、管
控好分歧，中歐關係就能不斷取得新進展。筆者認
為當前中歐急需處理好以下問題：

一是歐方要履行有關法律規定的義務； 二是攜手
解決過剩產能問題；三是歐盟不能以所謂 「航行自
由」為借口對南海問題說三道四。至少在此問題上
不持立場，並理解中方不參與、不接受國際仲裁的
立場，這對各方都將是利好的事情。
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香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）在民間投資
增速屢創新低的背景下，內地啟動公平競爭審查機
制。國務院近日發文要求，從今年7月起政府機關政
策出台前應進行公平競爭審查，不會對市場競爭產生
限制或減損的政策方可出台，以期建立統一市場和公
平競爭的環境。對已實施政策亦須進行分類清理、逐
步廢止，對市場主體反映比較強烈、問題暴露比較集
中、影響比較突出的政策，要盡快清理並廢止。
國家發改委副主任胡祖才昨日表示，一些地區和行業

政策仍對市場進行不當干預。如設定歧視性標準、限制
商品要素流通，實施地方保護、區域封鎖；指定交易和
不當干預經營者生產經營，致行業壁壘、企業壟斷；違
法給予優惠政策或不當減損市場主體利益等。
由此，國務院在文件中要求，政府機關在出台政策

前，應當進行公平競爭審查。自2016年7月1日起，國
務院各部門、省級政府及所屬部門先行實施，2017年
起縣市政府及各個部門在省級政府指導下全面推開。
按照文件要求，公平競爭審查包括不得設置不合理和

歧視性的准入和退出條件，不得限定經營、購買、使用
特定經營者提供的商品和服務，不得對市場准入負面清
單以外的行業、領域、業務等設置審批程序等。

香港文匯報訊 據中新社報道，中國外交部發言人
洪磊昨日在北京的例行記者會上表示，中方對美政府
官員、國會議員與蔡英文接觸表示強烈不滿和堅決反
對，已經就此向美方提出嚴正交涉。
據報道，蔡英文日前「過境」美國期間，以不同形

式接觸了多名美國會議員，並與美有關部門官員、國
會領導人等通了電話。
對此，洪磊在答問時說，我們一貫堅持以一個中國

原則處理台灣地區對外交往問題，堅決反對中國的建
交國與台灣地區進行官方往來和接觸。我們對美政府
官員、國會議員與蔡英文接觸表示強烈不滿和堅決反
對，已經就此向美方提出嚴正交涉。
洪磊表示，我們敦促美方恪守一個中國政策、中美

三個聯合公報原則和反對「台獨」的承諾，慎重妥善
處理涉台問題，停止與台灣地區進行任何形式的官方
接觸，不向「台獨」勢力發出任何錯誤信號，以免損
害中美關係大局。

中方強烈不滿美政要接觸蔡英文

內地政策出台 先查公平競爭

香港文匯報訊 據中新社報道，昨日是「七
七事變」79周年，中國國民黨主席洪秀柱在台
北出席「《抗日戰爭時期之蔣介石先生》新書
發表會」時表示，面對現在（台灣）的政治氛
圍，講抗戰歷史、過去的苦難歲月，可能是
「政治不正確」。不過，對於這段中華民族奮
戰、可歌可泣的歷史，如果漠視或淡忘，如何
對得起上一代人？
洪秀柱表示，她忘不了當年中國軍民是用什

麼方式抵抗日本蠻橫的侵略暴行，不但艱苦熬
過來且贏得最後勝利，應該是要引以為傲。現
在，大家早已遠離戰爭的陰影，過上了和平幸
福的日子，但回顧以往浩劫、苦難歲月，必須
記取教訓，了解和平是多麼珍貴、得之不易。
她期盼這一代與下一代用真誠面對歷史，替自
己找出正確道路。
據介紹，《抗日戰爭時期之蔣介石先生》叢

書共計13冊，其中1937年至1939年間的相關
史料係首度由國民黨文傳會黨史館自歷史檔案
中挖掘並出版問世，具重要價值。

香港文匯報訊 綜合中通社及中新
社報道，台灣地區前領導人馬英九昨
日出席與抗日戰爭相關的新書發表
會，馬英九致辭時再次提到兩岸共享
史料、共修戰史的構想，認為這段歷
史一定要合作，但前提是兩岸都得公
佈各自的檔案，且不能有禁區。
當天，馬英九同國民黨主席洪秀柱

出席在政治大學舉行的「《抗日戰爭
時期之蔣介石先生》新書發表會」。

共享史料 加強合作
馬英九表示，2015年「習馬會」
過程，雙方曾提到兩岸能共享史料、
共修戰史的構想，但自己堅持，雙方
都要公佈各自的檔案，而且不能夠有
禁區，必須要能自由地寫作。馬英九
直言，抗戰這段歷史，應該不只有海
峽這一邊來寫，一定要合作，但過去
合作的經驗都不是很成功。

馬英九表示，去年紀念抗戰勝利七
十周年之後，發現許多新的題目、領
域，可以繼續再作研究，彌補歷史的
重大空缺。

馬英九再提兩岸共修抗戰史 洪秀柱：須記取教訓
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■各界人士在江蘇南京捐贈的南京大屠
殺等題材史料藏品。 網上圖片

■「2016·中國西藏發展論壇」昨日在西藏自治區首府
拉薩召開。 新華社

■昨日，馬英九同洪秀柱出席《抗日
戰爭時期之蔣介石先生》新書發表
會。 中央社


